

PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

Joseph Günter, Carlos Hepp y Smiljan Radic: **Fabricación de fundición maleable a partir de arrabios, con alto contenido de venadio.** Instituto de Investigaciones y Ensayos de Materiales de la Universidad de Chile, Informe Técnico N° 5. Santiago, 1962.

Publicaciones periódicas que recibe la Estación de Biología Marinatamar. Boletín N° 2. Este Boletín tiene por objeto el cumplimiento del acuerdo sobre bibliografía durante la reunión de Directores de Laboratorios Costeros Latinoamericanos.

"PRINCIPIOS DE ADMINISTRACION SANITARIA" por Gustavo Molina y Guillermo Adriasola. Escuela de Salubridad. Universidad de Chile. 294 páginas.

Con motivo de la aparición de la segunda edición de esta obra impresa en San Juan, Puerto Rico, parece oportuno recordar el comentario publicado por el profesor Guillermo Arbona, en el *American Journal of Public Health*, en julio de 1956 (pág. 920), con motivo de la publicación de la primera edición. El Dr. Guillermo Arbona, ex Jefe del Departamento de Salud Pública de la Escuela de Medicina de San Juan de Puerto Rico, y actual Secretario de Estado en la cartera de Salud Pública del mismo país, escribió lo siguiente:

"Llena una necesidad largamente sentida; contar con un texto como éste, escrito en idioma español. La filosofía moderna y la práctica moderna de la Salud Pública se presentan en siete capítulos que se refieren a la filosofía y definiciones, funciones de la Salud Pública, condiciones sociales, económicas y culturales, organización y administración, planeamiento, saneamiento ambiental y salud materna e infantil".

"El libro que refleja las personalidades dinámicas de los autores está enriquecido con sus experiencias en Salud Pública en Chile y sus observaciones en otras partes del mundo. Será extremadamente útil para los trabajadores sanitarios y estudiantes, especialmente, en Latinoamérica. La práctica de Salud Pública moderna se presenta en su aplicación en el ambiente latinoamericano.

"También será de interés para los trabajadores de salud norteamericanos. En Chile, el Servicio Nacional de Salud es responsable tanto del cuidado médico como de los servicios de Salud Pública. El libro se basa en, y expone, la filosofía de los servicios integrados en la forma en que se conciben y practican en aquel país".

Parece oportuno reproducir dicho juicio para explicar y destacar la acogida de este libro, puesto que la segunda edición de 1.500 ejemplares está próxima a agotarse, entre diversos países de América española, hecho no usual en publicaciones técnicas de esta especie.

"Función y destino de la Universidad actual", Ediciones Universidad Americana, Santiago de Chile-1962. Por el Dr. Pedro Zuleta Guerrero. Este pequeño folleto del doctor Zuleta viene a reavivar un problema que en los últimos tiempos ha servido de agudas controversias: la adaptación de las universidades latinoamericanas a sus peculiares condiciones económicas, sociales y políticas. Al analizar el contenido que está informando la actual estructura de nuestra principal Universidad, el doctor Zuleta plantea que aún hoy la Universidad de Chile no está organizada sobre moldes que entreguen una perspectiva verdaderamente dinámica y moderna, principalmente en lo que atañe al campo de la investigación y a la expansión de sus áreas de influencia, lo que tendría que paliarse con un mayor presupuesto, el cual debe ser regulado con una racional distribución de sus gastos. El folleto no sólo expone problemas tan graves como el éxodo de los profesionales egresados de la universidad, sino que también busca solución a debilidades del engranaje universitario, como sería la preparación docente de todos los profesionales universitarios, la creación de un verdadero espíritu unitario entre las diversas facultades y centradas en una política educacional correlativa entre ellas, de lo cual se carece en este instante. El doctor Zuleta termina exponiendo que es indudable que toda la crisis educacional está en íntima relación con causales más íntimas de nuestra sociedad, las que repercuten de una manera directa en nuestra Universidad "poniendo en peligro su misión y su destino", y que por lo tanto es un deber ineludible de todas las personas vinculadas a la Universi-

dad y a la colectividad entera, luchar por la creación de nuevos aportes que eleven su prestigio y la fecundidad de su destino histórico.

Comentario a un libro de Ciencias Naturales de reciente publicación

La editorial Edugal ha entregado recientemente la edición de prueba de un manual de ciencias naturales para el primer año de humanidades, del que es autor el joven Juan Astorga Véliz, estudiante de quinto año del Instituto Pedagógico en la asignatura de Biología y Química. Es indudable que su contenido nos depara una sabia pedagógica renovadora, en la que no falta la originalidad y el sentido dinámico de la exposición, elementos vitales para que un manual se convierta en verdadero incentivo de búsqueda, enseñanza y recreación, de lo cual carecen la mayoría de los textos editados en nuestro país. En este libro vemos perfectamente armonizadas la pedagogía, la biología y la estética, enmarcado todo esto en un lenguaje sencillo, gráfico, en imágenes asociativas, plenas de vida y colorido. Las ilustraciones con sus leyendas son funcionales, esquemáticas, de excelente ejecución. En su parte final viene agregada una serie de tests, muestra de las modernas técnicas de evaluación, y que tienen además la virtud de arrancar el pensamiento del simple papel, para transportarlo directamente a la naturaleza, exaltando el ingenio y la fantasía infantil, facilitando de excelente manera la labor del profesor. Cuando este libro tenga una presentación técnica más acabada será un buen aporte tendiente a modernizar esta disciplina de nuestra educación media.

Una experiencia de la poesía: Eugenio Montale, por Armando Uribe Arce. Publicación del Centro de Investigaciones de Literatura Comparada de la Universidad de Chile, en su colección *El Espejo de Papel*. Dice el autor en la introducción: "Hemos querido apropiarnos de la poesía de Montale por cuantos medios teníamos a mano. Lectura y conversación, análisis y referencias. Porque creemos su obra duradera y útil, quisimos ponernos a prueba ante ella, tracionarla conscientemente al traducir sus versos no en forma literal sino crítica, no reiterando con aproximación temerosa sus palabras sino reproduciendo sus efectos y sus causas en nuestra lengua".

Apeuch

Organo oficial de la Asociación de Profesores y Empleados de la Universidad de Chile, en su N° 4 correspondiente al mes de octubre trae un variado material, tanto de orden sindical como sobre docencia e investigación. En el aspecto gremial hay un balance general de las actividades desarrolladas por la APEUCH en su periodo 1961-1962; una nota sobre el último Congreso de la CUT y otras noticias diversas relacionadas con los intereses de esta asociación. Se destaca un cuadro resumen relativo a legislación sindical chilena, estudio realizado por los profesores de la Escuela de Derecho en el pasado mes de julio. La sección científica ofrece un artículo del ingeniero Francisco Dick, referente a la sección mecánica de suelos del Instituto de Investigaciones y Ensayos de Materiales y una información de los trabajos científicos del Centro de Radiación Cósmica, por el profesor Gabriel Alvia. Hay que consignar finalmente los artículos de José Vera, "Analfabetismo y desarrollo económico", "Análisis crítico del culto a la personalidad en la U.R.S.S.", de Jaime Castillo, "Límites con Bolivia", de Luis Palma, "El hombre y su alimentación", de Emile Sanders, y "La discriminación racial", de Felipe Quezada, artículo a completarse en el próximo número de esa revista.

Informaciones administrativas

Publicación de la Secretaría General de la Universidad de Chile, en su N° 7-8 de septiembre y octubre, entrega una serie de materias útiles para una acertada regulación de la marcha administrativa de la Universidad. En una de sus partes se resumen ciertos aspectos del Estado Administrativo relacionados con la responsabilidad funcionaria, y al mismo tiempo se transcriben los requisitos estipulados por el Estatuto Universitario para ocupar cargos en la Universidad. Es de interés la enumeración que se hace de los principales acuerdos adoptados por el Consejo Universitario desde la sesión del 30 de mayo de 1962. Por último es necesario consignar un gráfico que especifica con claridad la dependencia de todos los organismos administrativos, tanto de la Rectoría como de la Secretaría General, y una muy práctica guía telefónica de las principales secciones universitarias.